
 
 

体⼒テスト 
６月 1 日（水）に全学年で体力テストを実施しまし

た。高学年が低学年のお世話をしながら取り組める

ように，縦割り班ごとにまとまって各種目に取り組み

ました。１年生は高学年がやっているのを見て種目

のやり方を覚えます。高学年は低学年のお世話をす

ることで，知らず知らず自分の成長を感じているは

ずです。 

記録を伸ばそうと必死の形相で頑張る子もいれ

ば，記録にこだわることなくニコニコとした顔で楽し

んでいる子もいたりして，十人十色だなあと思いま

す。 

 

自分のことは自分で 
突然ですが，野生のゾウと動物園のゾウ，どちらか長生きだと思われますか？ 

動物園はエサももらえるし，世話もしてもらえます。でも動物園は閉ざされた環境で

運動不足になり，ストレスもたまりそうです。それに，至れり尽くせりな生活は生きる意欲

が弱くなりそう。自由に生活できる野生生活の方が長生きできそうな気もします。 

研究者によると，圧倒的に野生のゾウが長生きだそうです。ゾウの平均寿命は，野

生が 56 歳，動物園だと 17 歳。寿命だけでなく，動物園では出生数も減少するそうで

す。あくまで平均ですが，大きな違いがあるものです。 

このデータから，お世話されるだけの生活は寿命を縮めるのかもしれない，ゾウだけ

でなく人間も同じかもしれない，と考えてしまいます。動物園の話を単純に人間に当て

はめるのは乱暴な話かもしれませんが，当たらずといえども遠からず，だと私は思いま

す。 

子どもに対して過保護な環境がよくないことは，よく語られる話です。私たちは，学

校でも家庭でも，子ども達を動物園のような環境に置かないようにしなければならない

と思います。 

ただ，全ての野生動物が動物園の動物より長生きというわけではないそうです。野

生動物の世界は食う・食われる世界です。外敵に襲われたり，病気になってもそのまま

なので動物園での方が長生きできる小型動物も多いそうです。しかし，人間やゾウは

襲われることのない動物。自分で自分を守る環境が寿命を延ばすのでしょう。 

入学式の式辞の中で，「自分のことは自分でやる小学生になりましょう」ということを

話しました。もちろん，それぞれの成長段階でできることはちがいます。が，できること

は自分でやる。堂小の子が，そんなたくましい子に育って欲しいと思います。 
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＜校長日記＞  

5 月 30 日(月) 

ジール先生が帰国したので，次の先生が来日

するまでの外国語指導はオースティン先生が担当

することになりました。オースティン先生は２６歳。ア

メリカ・アーカンソー州出身の男性で，布津中学校

で ALT として勤務をされています。今日は，はじめ

ての授業ということで，自己紹介を兼ねてアーカン

ソー州の紹介などもあっていました。アーカンソー

州はダイヤモンドが採れる公園があるそうです。来日して 3 年だそうで，日本語もお

上手でした。残念ながら 8 月に帰国されるそうです。 

5 月 31 日(⽕) 

２階の階段を上ったところに右のような掲示が登場して

いました。「はきものをそろえる」という題名の詩です。よく

見ると，上の方に「教頭先生からの挑戦状」とあり，詩を覚

えたら，聞いてもらうようになっています。永田教頭先生は

図工が専門で，絵もたいへん上手。右の掲示物もあっと

いう間にできあがっていました。うらやましい特技をお持ち

です。 

6 月 1 日(⽔) 

今日は朝から３・４年生が芋畑の草取りを頑張っていま

した。植え付けをしてからの草取りもがんばってくれそうでした。 

6 月 2 日(⽊) 

学校には「校内研修」という時間があります。

先生達が仕事に必要なことを勉強する時間で

す。今年度はタブレットの活用の仕方を中心に

研修を進めています。教える立場の私たちがま

ず活用できるようにしないと，子どもに教えられ

ません。今日は，研究主任の水田先生が講師

になって研修をしました。 

6 月 3 日(⾦) 

朝からフッ素洗口をしました。コロナ感染防止を考えてひかえていたので，今年度

になってからはじめてのフッ素洗口でした。 

今日は午後からプール掃除。6 月下旬からは水泳指導がはじまります。水着等の準備をお願いします。 



 
 

プール掃除，芋畑準備 
6 月 3 日（金）午後から３年生以上の児童と PTA 環境整備部保護者とでプール掃除

と芋畑準備作業を行いました。 

芋畑は，部長の末吉健一さんはじめお父さん方４人の頑張りで畑が完成しました。

子どもと教員ではできない，プロの仕事です。ありがとうございました。 

プールの清掃作業は，昨年の反省を生かして事前に準備をしていたおかげで，ス

ムーズに進んだと思います。特に，昨年のプール終了後に投入していた薬剤のおか

げで，藻のこびりつきが少なくて掃除がしやすかったです。子ども達とお母さん方がタ

ワシでこすって，完全とはいきませんが，小プールも大プールもきれいになったと思い

ます。中川雅人さんが用意していただいた高圧洗浄機が大活躍でした。これから水質

検査などを済ませてプールを使うことになります。おかげで気持ちよく水泳指導ができ

ます。ありがとうございました。 

 

⼩学⽣は⻄を向いて勉強しています 
先日，３年生が校舎屋上に集まっていました。３年

生は社会科の時間に，「東西南北」をはじめて学習す

るのですが，この日は学校の東西南北がどういう様子

なのかを学習しているのでした。堂崎小の屋上から

は，北に普賢岳，南には海が広がり，たいへんいい景

色です。 

さて，ここで問題です。学校の黒板はどの方角についているでしょうか？ 

そんなことは決まっていないとも思えますが，実は学校の黒板は「西」についていま

す。もちろん堂崎小の教室の黒板も西側についていますが，全国的に学校の黒板は
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西側についているのが普通です。もちろん例外はあるでしょうが，ほとんどの学校で

「黒板は西」なのです。以前，私は「黒板は西」の理由を調べたことがあって，ちゃんと

した歴史と理由があることがわかって納得したのでした。詳しく知りたい方は，声をかけ

てください（笑）。しかし，全国の子どもたちが，一斉に西を向いて勉強している姿を想

像すると面白いなあと思います。 

 

＜校長日記＞  

6 ⽉ 6 ⽇(⽉) 

市役所税務課から職員の方を講師に迎え，６年生

対象に租税教室を行いました。税金について学んだ最後に，「１億円の札束」を実

際に持ってみるのがお約束です。もちろん偽札なのですが（笑），子ども達は 1 億円

をもって楽しそうでした。 

6 ⽉ 7 ⽇(⽕) 

6 月 4 日は「６（む）４（し）」にちなんで虫歯予防デ

ー。そして，この日から１週間は，「歯と口の健康週間」

です。今年度の標語は，「いただきます 人生 100 年 

歯と共に」です。今日は，低学年の歯科検診があり，

歯科校医の佐藤先生に検診をしていただきました。ま

た，６年生は DVD を見たりしながら歯磨きの学習を行

っていました。 

6 ⽉ 8 ⽇(⽔) 

毎年 6 月は「食育月間」です。今日は，給食センタ

ーの山本栄養士が来校し，１年生にお話をしていただ

きました。野菜クイズなどもあり，食について考えるきっ

かけになって欲しいと思います。 

6 ⽉ 9 ⽇(⽊) 

２年生が生活科の校外学習に出かけていました。町探検ということで堂崎小の周

辺を歩いて学習します。最近の小学生は，下校後は学童や習い事に行く子どもが

大半。町を彷徨って遊ぶような子もあまりいないでしょうから（笑），はじめて訪れる場

所だった子もいたことでしょう。 

6 ⽉ 10 ⽇(⾦) 

しばらく前から図書室前にグミの木が飾ってありま

した。１年生の竹市仁波さんのお父さんが持ってこら

れたグミだそうです。実がきれいだなあ，と思っていた

らいつのまにやら赤い実がなくなっていました。子ど

もが食べたようです（笑）。これも体験でしょう。竹市さん，ありがとうございました。 



 
 

芋を植えました 
６月１６日（木），全校児童で芋植えを行いました。 

立派な芋づるは，今年も大槻賢一さんから 300 本も提供していただきました。ありが

とうございました。縦割り班ごとに分かれて，畝に芋づるを植えていきました。低学年は

上級生に教えてもらいながら植えることができました。最後の挨拶の時に，「サツマイモ

はどこを食べますか？根，茎，実どれですか？」とたずねましたが，そんなことも考えな

がら，収穫までお世話を頑張って欲しいものです。 

ヒマワリをいただきました 
堂崎小の元校長 堤敦子先生他２名の方がヒマワリのプラ

ンターを持って来校されました。「長崎県更正保護女性連

盟」という団体が「長崎ひまわりプロジェクト」という活動を進

めていて，堂崎小へヒマワリをプレゼントしますということでし

た。玄関先でヒマワリの黄色い花が堂小のみんなに元気を

与えてくれるものと思います。ありがとうございました。 

 

堂崎小ソフトボールクラブが⻄⽇本⼤会へ 
6 月 11 日～12 日に佐世保市で開催された県大

会で 3 位になり，西日本大会へ出場することになっ

たという報告を受けました。日頃の練習がすばらし

い結果へとつながり，選手はもちろん，指導者，保

護者の方々の喜びも大きいことでしょう。おめでとう

ございます。西日本大会は 7 月 30 日から諫早市を

会場に開催されるということです。 

 

＜校長日記＞  

6 月 13 ⽇(月) 

担任が出張等で学級を留守にする時は，代わりの教

員が教室に行って自習監督をしたり，授業をしたりしま
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す。今日は１年生の音楽の授業を教頭先生が進めていました。ギターを弾きながら

の楽しそうな授業でした。 

6 月 14 ⽇(火) 

昼休みに図工室で「コロコロランド大会」があっていま

した。図工で，箱などを組み合わせて，ビー玉が転がり

ながら落ちていく工作を作った４年生。他の学年の友だ

ちにも遊んでもらおうと企画したものだそうです。雨で外

に出れない日にぴったりの催しでした。参加した子ども

達はピタゴラスイッチのような感じで楽しんでいました。 

6 月 15 ⽇(水) 

保健委員会の子ども達が「歯の集会」を開きました。

昼休みの時間などを使って紙芝居やクイズで「歯」の大

切さを考えてもらおうと練習した成果が出ていました。 

6 月 16 ⽇(木) 

来週から水泳指導がはじまるのに備えて，先生方がプール横にある骨組みにテ

ントを張りました。週間天気予報によると，来週は雨マークが続いていました。子ども

達が楽しみにしているだけに，予定どおりに泳げるといいですが。 

6 月 17 ⽇(⾦) 

しばらく前からトイレの出入り口に写真のようなものが貼ら

れています。トイレのスリッパを並べたらシールを貼るように

なっています。少しでもスリッパ並べを意識できるようにとい

う企画委員会のアイデアだそうです。 

社会体育の指導をしていた時，試合に出かけてみると強

いチームは靴やバッグをきちんと並べることができていまし

た。礼節と競技力は比例するのだなあと思ったものです。

不思議ですが，ふだんの生活を

整えることはスポーツに限らず，他

のいろいろなことの基盤になるの

だと思います。 

あいさつもそうですが，形だけ

のことと馬鹿にしていてはいけな

いです。続けることで，変わってい

くことがあります。量の変化は質の

変化を生みだすものだと思いま

す。 

 

 

 

 

７月⾏事予定 
1 日(金) 1〜5 年 道徳授業参観･部会 
 スクールバス検討委員会 
 ＊15:00 集団下校 
4 日(月)〜8 日(金) 5 校時下校週間 
7 日(水) 集団下校 15:00 
20 日(水) 1 学期終業式 給食有り 
 ＊13:10 集団下校 
 
・8 月 9 日(火)，19 日(金) 登校日 11:10 下校 

・9 月 1 日(木) 2 学期始業式 給食有 13:10 下校 



 
 

６年⽣が修学旅⾏に⾏ってきました 
6 月 22 日（水）～23 日（木），６年生 16 名が修学旅行に行ってきました。心配してい

た雨に降られることもなく，予定どおりに見学等をし，子ども達が元気に過ごせた２日

間でした。旅行先で発熱者などが出たら保護者に迎えに来てもらい……，と心配をし

ていましたので，まずはとにかく２日間元気に過ごせたことが何よりのことでした。 

６年生はコロナ感染拡大で４年生で社会科見学に行けませんでした。そこで，今回

は 1 日目に福岡県まで行って見学・宿泊し，２日目は長崎市へ移動して原爆資料館な

どを見学するように計画をしました。延期したおかげで，この時期は見学地が空いてい

ることに気づきました（笑）。保護者の皆さん，ご協力や送迎等ありがとうございました。 

 

プール開き 
6 月 20 日（月）から水泳指導をはじめています。一番最初にプールを使ったのは３

年生でした。最初に，永田先生がプール使用時のルールをしっかり確認されていまし

た。事故が起こってからでは遅いですから，何よりも大切な指導です。 
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１日目は，科学館，吉野ヶ⾥遺跡，
マリンワールドの体験・⾒学をし
ました。しかし一番盛り上がって
いたのはお土産を買うときでした
（笑）。ヒルトンホテルは部屋も，
食事も高級でうれしい限り。 

２日目は，大浦天主堂，グ
ラバー園，原爆資料館，平
和公園，如己堂など⻑崎市
内の⾒学でした。 

これらは近くにあるけれど，逆になかなか⾏かない場
所でしょう。よい学習ができました。 



小学生年代の死亡事故原因の第 1 位は「不慮の事故」で

す。その内訳を見ると，一番多いのは交通事故ですが，２番

目は「溺死」です。海や川，そして意外に多いのが風呂の浴

槽。もちろんプールでの溺死もあります。今年も水の事故の

ニュースを目にします。そういう意味で，泳ぐこともですが，ま

ずは水に慣れておくことは命を守る上で大切な学習です。

プールに入った３年生はみんなとてもうれしそうな顔。安全に注意しながら水泳指導を

行っていきます。 

 

＜校長日記＞  

6 月 20 日(月) 

先週，JA より１年生に傘が届き配布をしています。交通安全に役立つように，雨の

日でも目立つ黄色の傘です。毎年ありがたいことです。

ただ，傘置き場に同じ黄色の傘が増えて，探しにくいよう

です（笑）， 

6 月 21 日(火) 

今日，１年生が「アサガオの花が咲きました！」と知ら

せにきました。先週は２年生が「大きな野菜がとれまし

た！」とやってきました。低学年にとって自分が育ててい

る植物が生長する姿は，理屈抜きにうれしいことです。田

中先生がよくお世話をしてくださるので助かっています。 

6 月 22 日(水) 

雨の中を修学旅行に出発。吉野ヶ里遺跡に到着しバスを降りる時までは雨が降っ

ていて，「外を歩いて見学するのは嫌だなあ」と思っていたら，突如として降っていた

雨がピタッと止み，その後もまったく雨が降りませんでした。小さな奇跡でした（笑）。 

6 月 23 日(木) 

修学旅行から帰ってきた後，昨日あった PTA 専門部会の報告を受けました。部長

や年間計画が決まり，活動がスタートするようでよかったです。よろしくお願いします。 

6 月 24 日(⾦) 

ドローンを使ったプログラミングの授業に６年生が取り組んでいます。先週はミナ

サポの梅野さんを講師に迎え，タブレットを使ってドローンを動かすプログラムをそれ

ぞれが作っていました。今日は，作ったプログラムを使ってドローンを実際に動かす

時間でした。ひまわりテレビの取材もありました。 

 

 来週は「教育週間」です。 

ぜひ授業参観に来校いただき，子ども達の学習の様子をご覧ください。その場合，感染

防止の取り組みもありますので，事前に担任へ連絡をしてからお願いします。 

また，金曜日の全校授業参観の時は，運動場を駐車場として利用いただけます。 
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